

## EL DÓLAR ALCANZÓ NUEVOS MÁXIMOS HISTÓRICOS

La tasa de cambio ha tenido en las últimas semanas un comportamiento muy volátil.



\* Precio promedio del viernes 6 de marzo

contingencia por cuenta del coronavirus, según su presidente ejecutivo, Luis Carranza Ugarte.

Pero menores tasas de interés y mayor flujo de crédito no son la mejor respuesta ante el coronavirus porque el problema no es de oferta o demanda, sino del miedo progresivo a su repercusión sobre el crecimiento global.

### IMPACTO PROFUNDO

Además del costo en vidas humanas, los daños que ha causado el covid-19 a la economía global empiezan a hacer mella. Y Colombia no escaparía a esta ola. En el país, el efecto se sentirá por tres vías, dice Felipe Campos, director de Investigaciones Económicas de Alianza. En forma directa se reflejará en los menores ingresos a causa de la caída en los precios del petróleo y una eventual reducción del comercio con China. Hacia esa nación va el 10 por ciento de las exportaciones colombianas y de allí viene el 20 por ciento de lo que importa. Si el petróleo se mantiene por debajo de 45 dólares, se deteriora el blindaje que traían las finanzas públicas.

También habrá un choque indirecto por la desaceleración de los socios comerciales, pues, por el coronavirus, la economía de Estados Unidos crecería al 1 y no al 2 por ciento. Pronósticos a la baja también se prevén para Chile, Perú y Brasil, otros socios comerciales clave de Colombia.

Y quizás uno de los golpes más fuertes para el país tiene que ver con el comportamiento del dólar. La semana pasada, la divisa llegó a niveles históricos que se repitieron esta semana. Dependiendo de qué tanto dure, puede presionar la infla-

ción y afectar el consumo, el gran impulsor del crecimiento nacional. "Si el dólar sube por encima de 3.500 pesos y se sostiene en ese precio, habrá un nuevo choque inflacionario y el consumidor podría afectarse el próximo año", explica Campos. Un impacto en la inflación y en el consumo también llevaría a que el país crezca menos.

Esta presión inflacionaria le impediría incluso al Banco de la República usar una de sus principales herramientas para enfrentar la situación: las tasas de interés. Mientras la inflación esté arriba, el Emisor se abstendrá de bajarlas. Sin embargo, podría intervenir el mercado cambiario al vender dólares, aunque por ahora no parece factible.

Globalmente, el impacto se nota en

## EL PAÍS RECIBIRÁ EL IMPACTO SI SE DETERIORA LA ECONOMÍA DE ESTADOS UNIDOS, CHINA Y LOS MERCADOS VECINOS

varios sectores. La Asociación Internacional de Transporte Aéreo (Iata) calculó entre 63.000 y 113.000 millones de dólares los menores ingresos de las aerolíneas por vuelos cancelados y rutas suspendidas. Esta semana, la británica Flybe se convirtió en la primera en irse a la quiebra por el coronavirus, mientras la israelí El Al recortará 1.000 de los 6.000 empleos que genera. Lufthansa reducirá operaciones hasta abril, equivalentes a parar 150 de los 770 aviones que opera.

Andrés Uribe, presidente de Iata Colombia, advierte sobre la necesidad de negociar un gran acuerdo. Porque si las aerolíneas se ven obligadas a devolver los

dineros de los pasajeros que ya no quieren viajar, muchas entrarían en quiebra.

También preocupan los eventos suspendidos y la cancelación de reservas hoteleras. En el mundo están congeladas competencias ciclísticas, ligas de fútbol, conciertos y hasta convenciones de Google y Facebook. Incluso, las reuniones de primavera del FMI y del BM tendrán lugar por teleconferencia. En Colombia, varias multinacionales han prohibido a sus altos ejecutivos viajar a reuniones de más de 20 personas. Si esto continúa, le asestaría un duro golpe a la economía.

Aunque el coronavirus no ha llegado al país, el presidente de Cotelco, Gustavo Toro, dice que el sector está en alerta. La próxima semana habrá reuniones con



FOTO: AFP

▲ Las bolsas de valores del mundo bajaron de nuevo esta semana y el dólar en Colombia se disparó a niveles históricos. La preocupación por el efecto económico del coronavirus y una eventual recesión mundial es creciente.